

Mujeres en el sector forestal: Impulsando el desarrollo a través de los incentivos forestales

En el marco del **Día Internacional de la Mujer** -8 de marzo-, el Instituto Nacional de Bosques (INAB) reconoce el papel fundamental que desempeñan las mujeres en la gestión sostenible y responsable de los bosques; así como en el desarrollo económico de sus comunidades. **Es por ello que, a través de los programas de incentivos forestales, cada vez más mujeres han encontrado en el sector forestal, una oportunidad para fortalecer su autonomía económica y mejorar la calidad de vida de sus familias.**

Participación de las mujeres en los incentivos forestales

Los programas de incentivos forestales PINPEP, PINFOR y PROBOSQUE, han permitido que muchas mujeres diversifiquen sus ingresos, mejoren su acceso a recursos y fortalezcan su liderazgo en la toma de decisiones dentro de sus comunidades.

PINPEP

De 2007 a 2024, el INAB ha registrado **más de 18 mil 969 proyectos PINPEP liderados por mujeres** de diversas comunidades y grupos lingüísticos (*Achi', K'iche', Q'eqchi', Garífuna, entre otros*), alcanzando más de 72 mil 908 hectáreas de bosque bajo manejo.

Gracias a estos proyectos, se han generado más de 12.9 millones de jornales de trabajo, beneficiando de forma directa a **más de 21 mil 102 mujeres** y de manera indirecta a **30 mil 479 más**, a través de actividades de producción y conservación de bosques.

Con una inversión de más de Q1,132 millones de quetzales en proyectos liderados por mujeres, el impacto se refleja en mayor seguridad financiera, disminución de la pobreza y fortalecimiento de la economía rural.



PINFOR y PROBOSQUE

Por otro lado, desde 1998 hasta 2024, los programas de incentivos **PINFOR y PROBOSQUE** han respaldado más de **3 mil 285 proyectos forestales liderados por mujeres**, alcanzando una superficie de 45 mil 552 hectáreas de bosque bajo manejo. Estos proyectos han generado más de 5.3 millones de jornales de trabajo, **beneficiando directa e indirectamente a más de 30 mil mujeres en el área rural.**

La inversión en estos proyectos, que asciende a Q268.6 millones de quetzales, ha fortalecido la economía familiar y contribuido a la conservación y manejo de los recursos forestales a nivel nacional.



Impacto económico y social

La participación de las mujeres en los incentivos forestales no solo ha permitido el acceso a oportunidades económicas, sino que también ha fomentado el desarrollo de capacidades y el liderazgo femenino en el sector. Comunidades lingüísticas como las de Kaqchikel, Mam y Poqomchi' han tenido una alta representación en estos proyectos, generando impactos positivos en la conservación de los bosques y la reactivación económica de sus comunidades.

Con una inversión significativa en proyectos forestales liderados por mujeres, se han abierto nuevas oportunidades para la generación de empleo y el desarrollo microempresarial en el sector rural.

Con esta y otras acciones, el INAB reafirma su compromiso de seguir promoviendo la equidad de género en el sector forestal y continuar impulsando la participación de más mujeres en los programas de incentivos forestales.



Invitamos a más mujeres a sumarse a esta iniciativa y aprovechar los beneficios de la gestión sostenible de los bosques.